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EXCERCICE 1  7PTS 

Les caractéristiques des textes 

scientifiques 

• La généralisation : 

• le sujet est indéterminé (on, il impersonnel)  pas de trace de l’énonciateur 

• pas de spécifications de lieu et de temps Des articulations logiques fortes : 

• les connecteurs utilisés doivent être précis relation de cause relation de 

temporalité relation de comparaison relation de conclusion relation de but 

• Les articles définis : valeur générique et non déictique (valeur de 

• désignation) Les temps verbaux : le présent de l’indicatif a valeur de vérité 

• générale le futur la forme passive Les consignes : concision et densité 

utilisation de l’infinitif et du futur  énoncé constitué de plusieurs étapes 

•  La densité informative : lexique spécialisé nominalisations nombreuses 

d’adjectifs ou de verbes nombreuses données chiffrées  

• Les consignes : concision et densité utilisation de l’infinitif et du futur 

• énoncé constitué de plusieurs étapes Des codes particuliers : les parenthèses 

ont une valeur variée : exemples qui illustrent un générique ou reformulations. 

• les majuscules marquent qu’un mot polysémique prend un sens particulier 

• (Terre, Univers…) les lettres peuvent représenter des valeurs chiffrées 

différentes 

EXCERCICE 2   4.5PTS 

• Les mots construits par dérivation 

• On dit que les mots sont construits par dérivation, lorsqu’on ajoute à un 

radical, élément minimal qui contient le sens principal du mot, des préfixes 

et des suffixes. Exemples : infatigable, incassable 

• On obtient alors des dérivés de ce mot initial. On appelle famille de mots 

tous les dérivés formés à partir d’un même radical. Exemples : porter, 

importer, exporter, portable, exportation, portatif …  

• Les différents types de dérivation 

• préfixation : ne modifie pas la catégorie de la base1 faire => défaire ; 

prendre=> reprendre ; 

• suffixation Le suffixe - peut sans changer la catégorie de la base en modifier 

le sens suffixes diminutifs : ot, et(te), cule, ille, eron, ille : îlot, poule/poul-

ette, moucheron, flottille… 

• Les mots composés Un mot composé est formé de deux mots simples, 

qui peuvent être : juxtaposés : vert pomme, bleu turquoise  

• reliés par une préposition : salle à manger, pomme de terre  

• reliés par un trait d’union : chou-fleur  

• soudés : piquenique, portemanteau  

• EXCERCICE   3.5 PTS 

• Les mots composés formés à partir de mots latins et grecs sont parfois 

plus difficiles à reconnaitre. > Technologie est formé à partir de technè (« la 

technique ») et logos (« l’étude »).  

• L'empruntLes emprunts ont pour origine les langues anciennes comme les 

langues modernes. En français, c'est le latin quiparmi les langues anciennes a 

fourni le plus grand nombre de mots. Ils constituent ce qu'on appelle des mots 

savants qui n'ont pas suivi les lois de la dérivation française. 

 Emprunts à l'italien Surtout dans les domaines de l'art, de l'architecture et de 

la cuisine Piano Balcon Emprunts au portugais  baroque calembour pintade 
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 Emprunts à l'espagnol  bizarre tornade Emprunts au turc divan turban  

Emprunts à l'arabe bazar café  

On appelle homonymes deux mots qui s’écrivent ou se prononcent de la même 

façon, mais  dont le sens est différent, ce qui peut prêter confusion :  

Moule (animal mollusque)/moule (récipient pour faire les gâteaux). 

Verre (récipient servant à boire)/vers (éléments d’un poème ou en direction)/vert 

(couleur)/ver  (animal). 

On distingue 3 sortes d’homonymes : 

1. Lorsque deux homonymes s’écrivent et se prononcent de la même façon, on 

dit  qu’ils sont homographes et homophones : être (verbe)/ être (ce qui est 

vivant),  boucher (profession), boucher (verbe : fermer une ouverture). 

2. Lorsque deux homonymes s’écrivent de la même façon, mais se prononcent  

différemment, on dit qu’ils sont hétérophones : fils (enfants)/fils (à coudre),  

mentions (du verbe mentir)/mentions (obtenir une mention au baccalauréat). 

3. Lorsque deux homonymes se prononcent de la même façon mais s’écrivent  

différemment, on dit qu’ils sont homophones et hétérographes : 

mère/mer/maire. 

EXCERCICE 4  2.5PTS 

• Bien qu’ils soient écrits ou prononcés de la même façon, les homonymes se  

différencient toujours par le sens. 

• - Nbre accidents   

• - Mesures prises par DSR        0 résultats.  

• - 28 morts + 435 blessés = 6 j.  

• - Enregistrement protection civile (9-16 / 02)      9540 accidents.  

• - N°1 Alger : 82 accidents = 4 morts + 80 blessés.  

• - N°2 Blida : 20 accidents = 3 morts + 20 blessés.  

 


